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“操作工”“售货员”……现场转了几圈，宁波
财经学院的大四毕业生小李没有投出一份简历，
原因是：工作选择面还是太小。3月16日上午，一
场特殊的招聘会举办，应聘的都是残疾人。有别于
过去刻板印象，越来越多高学历、高技能的年轻面
孔出现。他们的心态有变化，他们不再斤斤计较于
工资，而是渴望更广的成长空间。然而，“高学历
残疾人难觅合适工作”也成为了一种现象。（3 月
17日《现代金报》）

“高学历残疾人”越来越多，本身是一件好
事。以往，由于大学招录有很多关于“身体健康”
的限制，残疾人报考高校受到制约。而随着高校
招录方式变革，残疾人也能报考不少高校了。这
是教育的进步，也是对残疾人享受公平高等教育
的回应。然而，“高学历残疾人”出现了，他们该
如何就业呢？

如果“高学历残疾人”依然只能从事“简单的岗

位”，对于社会来说是没有好处的。一个方面是，会打
击残疾青年的斗志和激情，会因为“找不到适合的岗
位”，而不再追求高学历教育；一个方面是，会让残疾
人感到还是受到了歧视。因此，让“高学历残疾人”找
到专业对口的工作，是需要关注的。

“高学历残疾人难觅合适工作”的问题究竟出
在了什么地方？无疑出在了传统的用人观念上。很
多企业都认为“残疾人就只能从事简单的工作”。
于是，给残疾人预留的岗位都是“简单的手工劳动
岗位”，而“复杂的脑力劳动岗位”是不愿意使用
残疾人的。这种陈旧的用人观念需要变革，试想，
霍金的残疾程度如此巨大，如果按照这种用人观
念，霍金还能成为伟大的科学家吗？

此外，还需要政府部门多些对残疾人的关爱，在
公职岗位上，多使用“高学历的残疾人”，让“高学历残
疾人”能够找到用武之地。总之，我们不能只给残疾人
提供“简单的岗位”，更应该让热爱生活的残疾人，积
极向上的残疾人，实现“英雄有用武之地”。 郝冬梅

北京市密云区设立每周“无会日”制度，要求
各部门、街镇和各单位每周至少两天不开会，转
而抓工作的落实情况。同时要求各镇街、各部门、
各单位也要设立无会日，每周至少腾出两天时间
不开会，集中精力抓工作落实。同时，还要严格控
制会议活动规模，提高会议质量。（3 月 17 日《北
京青年报》）

从报道可知，所谓的“无会日”即每周一、周五，
无特殊情况不召开全区性工作会议，而且各镇街、
单位、部门都遵照此项规定，统一执行“无会日”，使
得各级领导干部从“文山会海”里脱身，将宝贵的时
间与精力投入实干工作。显然，“无会日”是一种切
实有效的措施，符合中央大力整治“文山会海”的精

神，通过强制性统一设立“无会日”制度，以达到压
缩会议数量和规模，提升会议质量的目的。

“文山会海”由来已久，造成的社会负面影响
很大，民众多有抱怨，中央也多次采取整治措施，
对其进行清理。自中央颁布八项规定、反对“四风”
以来，各地在精简会议、改进会风上有了积极变
化，行政效率也提高很多，获得民众的广泛认可和
赞赏。但近年来，部分地方“文山会海”回潮现象严
重，工作人员整天忙于会议、批阅文件，大部分时
间和精力都浪费在“文山会海”上，真正干事的时
间就少了很多。

因此，全国两会政府工作报告强调要大力整治
“文山会海”，并订下了压减任务，赢得与会代表委
员的热烈掌声，令人看到中央整治“文山会海”的决

心毅力，亦对此抱以很大期望。与此同时，各地也纷
纷响应，积极采取整治措施，比如山东提出各级会
议数量要减少 1/3 以上，基层上报材料要压减 50%
以上，文件原则上不超过3000字；安徽要求今年各
级各部门会议数要同比减少10%以上；浙江杭州大
力整饬“文山会海”等六大顽疾；北京市密云区设立
每周“无会日”制度等。

无论是采取哪种措施，最终都是要压减会议数
量，让领导干部摆脱开会烦恼，不再把时间精力浪
费在无谓的会议上。当然了，压减“文山会海”只是
提升行政效率的手段，“无会日”也并非休息日，在
会议、材料等减少之后，各级政府部门、领导干部要
将时间精力充分利用上，把本职工作做好，将为人
民服务落在实处，才是根本目的。 江德斌

校园食堂安全
不能只依赖“明厨亮灶”

全国校园食堂“明厨亮灶”比例要达到
70%；同时要落实食品安全管理校长负责制、
园长负责制。3月16日上午，国家市场监督管
理总局召开全国校园食品工作电视电话会
议，市场监管总局局长张茅、国家卫生健康委
员会副主任李斌、教育部副部长钟登华出席
会议。（3月17日《北京青年报》）

全国校园食堂“明厨亮灶”要达到 70%，
这是3月16日上午国家市场监督管理总局召
开全国校园食堂工作电视电话会议上传递出
的信息。尽管这样的任务目标，也许是早就确
定好的了，但是这次会议的召开，还是让人第
一时间联想到最近闹得沸沸扬扬、举国皆知
的成都七中实验学校食堂食品质量和安全事
件。正如一些网友所说，家长总是嘱咐孩子不
要在校门口吃饭买零食，因为在他们看来，学
校食堂的饭菜也许不那么可口，不那么营养，
但至少是卫生的、安全的，但是成都七中实验
学校的事件，却击溃了很多家长的心理底线。

如果把全国校园食堂“明厨亮灶”的比例
达到70%作为加强校园食堂安全管理的工作
之一来落实，当然无可厚非，但是反过来说，校
园食堂安全不能完全寄托在“明厨亮灶”上。

“明厨亮灶”从本质上来说是通过提高信
息透明度、引入外部监督的方式来倒逼餐饮
企业或单位重视食品安全，赢得消费者的信
赖。这当然没有什么不好，但是我们也要看
到，再透明的厨房，再清晰的视频，也存在视
线和监控的死角，也就意味着不可能完全杜
绝食品安全问题。举个例子说，如果有餐厅使
用地沟油，消费者通过厨房的玻璃或视频监
控能够发现吗？再比如说，有了“明厨亮灶”，
成都七中实验学校的食堂承包者，会明目张
胆地把严重发霉变质的食物摆在操作台上供
学生和家长观看吗？

要想真正保证校园食堂的健康安全，可
以借力“明厨亮灶”但不能完全依赖“明厨亮
灶”。其一，要建立和完善内部“吹哨人”制度，
鼓励校园食堂的内部工作人员在保护自己的
前提下，积极举报食堂内存在的食品安全质
量问题。毕竟，这些工作人员自己也有孩子在
上学，保障他人孩子的饮食安全和健康，就是
保障 自己孩子的饮食安全和健康。其二，引
入和完善外部监督，尤其是家长监督机制。在
不影响学校食堂正常运营和卫生安全的情况
下，应该允许遴选出的家长不定期不打招呼
对学校食堂进行突击检查，以便发现问题，保
障安全，也倒逼食堂经营者注意食品安全管
理工作。

可以说，只有把这两项工作做好了，我们
的校园食堂安全，才有可能得到保障，才能避
免成都七中实验学校的食品安全事件再次重
演。 苑广阔

让“无会日”真正成为“实干日”

青少年睡眠不足，对其身体健康和学习
是极为不利的。一方面，孩子睡得不够，会造
成没有足够精力去学习，学习效率降低。另
一方面中小学生都处在青少年时期，是长身
体的时候，长期的睡眠不足，容易导致他们
抽象思维和记忆力减退，甚至影响身高、智
力。难怪有学生呼唤：“老师，请让我们多玩
一会儿吧！”

“睡眠不足”究其根源，关键是在应试教
育的体制下，学校、老师、家长、学生都在追求
分数。“分，分，分，学生的命根”，在这种情况
下逼迫学生多做作业，导致睡眠时间短。若要
对症下药，从近期来讲，关键是要改革教学办
法，提高课堂效率，让学生在课堂上学习并在
课堂上消化。从长远来看，必须改革现行教育

考核、考试和评价的制度，建立素质教育的中
考、高考录用制度，把师生从应试教育的“题
海”中彻底解放出来，保障学生有充足的睡眠
时间和身体健康。

六成青少年睡眠不足，说明中小学生“欠
眠”问题严重，必须解决不可。

身体是革命的本钱，身体不行了，其他都
免谈。而有充足的睡眠时间，才能保障学生身
体健康。从这个角度上讲，关爱学生，保障学
生有充足的睡眠时间，是对学生最好的关爱。
何况，让孩子多睡一会儿，是尊重孩子作为人
的权利，是尊重孩子的成长规律。而孩子是祖
国花朵和未来，为孩子着想，有关部门和社会
各界都应该采取措施，让孩子多睡一会儿，以
利于他们健康成长。 玫昆仑

“高学历残疾人难觅合适工作”如何破解？

解决“欠眠”
是对孩子

最好的关爱
“3·21”世界睡眠日前

夕，中国睡眠研究会发布

了《2019 中国青少年儿童

睡眠指数白皮书》。来自

《白皮书》的数据显示，中

国6到17周岁的青少年儿

童中，超六成睡眠时间不

足8小时，课业压力成为影

响孩子睡眠的第一因素。

（本报今日11版）
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